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茂波倡四招增建造業競爭力
檢討設計建造方法 科技應用 優化投標 助中小承建商

香港文匯報訊（記者 劉雅艷）香港踏入
建造業的高峰期，多項大型基建計劃已經陸
續動工。發展局局長陳茂波昨日在網誌撰文
表示，港府已展開全面的策略性檢討，從設
計與建造方法、科技應用、優化投標制度及
輔助中小承建商四方面多管齊下，提升業界
的生產力及競爭力。

擁內地國際人脈 財爺：港須鞏固優勢
香港文匯報訊（記者 劉雅艷）第七屆亞洲金融論
壇將於本月13日及14日在本港舉行，財政司司長曾
俊華昨日在網誌撰文表示，今年論壇有近100名講者
參與，又說論壇能在數年間發展成區內盛事，反映本
港作為國際都市的魅力不減。他又指，在「一國兩
制」之下，香港最大的競爭優勢，是同時擁有深厚的
內地和國際人脈及政商網絡，熟悉內地市場和國際制
度，但必須小心鞏固優勢。

百講者參加 顯魅力不減
曾俊華昨日在網誌以〈第七屆亞洲金融論壇〉為題
撰文表示，下周一和周二將舉行以「亞洲：帶動全球
增長」為主題的第七屆亞洲金融論壇。繼過去3年聚
焦亞洲推動經濟發展的新形勢，今屆繼續探討亞洲正
如何在環球經濟及金融扮演着日益重要的角色，以及
這對區內金融業發展的影響。

他指，今年有近100名講者確定參與論壇，並很高
興邀得歐元集團主席戴塞爾布盧姆、美國前財長蓋特
納、亞太經合組織秘書處執行長伯拉德，和德意志銀
行監事會主席阿赫萊特納、中國投資有限責任公司董
事長兼首席執行官丁學東、普拉達集團副主席卡努．
馬斯和其他金融機構和企業的高層人員。
曾俊華相信各位講者將從多角度分析國際、亞洲、

歐美和新興市場經濟金融發展路向。除了全球經濟復
甦、內地及亞洲投資機遇、人民幣國際化和資產管理
業發展等議題將受參與者關注之外，深入探討專屬自
保保險、伊斯蘭金融和金融服務創新(包括電子支付產
品和服務)等議題的專門工作坊，也會受歡迎，尤其香
港亦正在積極發展這幾方面的商機。
曾俊華在網誌中表示，論壇能夠在短短數年間發展

成為區內的盛事，吸引上千名來自世界各地的政商領
袖參與，除了因為香港是3大國際金融中心之外，亦

反映香港作為國際都市的魅力不減。在「一國兩制」
之下，香港最大的競爭優勢是同時擁有深厚的內地和
國際的人脈和政商網絡，熟悉內地市場和國際制度，
但必須小心鞏固這個優勢。
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香港文匯報訊（記者 劉雅艷）賓館及劏
房林立的港島北角五洲大廈上月底發生三級
大火，釀成25人受傷送院。民政事務局局
長曾德成在網誌撰文表示，根據這幾年來的
舉報多、定罪少的執法經驗，當局考慮對規
管旅館業的法例作出檢討，如研究是否憑
「環境證據」足可入罪、執法人員可否獲得
授權，對懷疑無牌旅館強行入屋搜查等。
民政事務局局長曾德成昨日以〈考慮檢

討旅館業條例〉為題，在網誌撰文表示，去
年底的北角五洲大廈一場三級火，造成傷害
令人難過。他指出，大廈裡開設的賓館，顧
客對象並不只限於內地旅客，還有不少旅客
來自東南亞地方，以至海外更遠的地方。這
類持牌賓館優點是價格相宜，地方適中，而
且更能讓旅客領略民風民情。他認為，香港
既歡迎四方八面旅客來訪，對旅館的需求極
為殷切，合法經營的旅館的存在價值毋庸置
疑。

曾德成：牌照處巡查增3倍
牌照處一直不遺餘力取締無牌旅館，開

展打擊及掃蕩，採用「放蛇」等不同的方式
進行搜證。在接獲舉報後，牌照處會在8個
工作天內進行突擊巡查。由2010年至2013
年，牌照處對懷疑無牌旅館的巡查次數增加
了3倍，同期間，檢控和定罪的個案也增加
超過3倍。
然而礙於取證困難，牌照處成功檢控的

個案只佔舉報數字及巡查次數較小比例。另
外，雖然此罪最高刑罰是監禁2年及罰款20
萬元，惟法庭一般只判罰款數千元，近年來
最高判刑的一次為即時監禁3個月，更發現
有人重犯的情況。

研「環證」入罪 授權強查屋
曾德成說，早已考慮對規管旅館業的法

例作出檢討，又指檢討條例的首要考慮是要
更有效執法、打擊和取締無牌旅館。當局現
考慮檢討現行條例，研究是否憑「環境證

據」足可入罪，例如，如果有人在網上以賓館名義招
攬住客，而未合法領有牌照的話，是否已構成罪證；
執法人員可否獲得授權，對懷疑無牌旅館強行入屋搜
查；已被法庭判定罪名成立的無牌旅館，是否即時可
發出禁制令，不容許再接受旅客入住。
曾德成指，現時牌照處在處理旅館牌照申請時，只

可以基於樓宇結構安全、消防安全、衛生配置和旅館
管理等原因拒發牌照，酌情空間十分有限。他透露，
近日有意見認為應收緊發牌程序，在作出這方面的決
定前，必須更廣泛聽取意見，在旅遊業需求與大廈其
他業主、住客的利益之間尋求適當的平衡，避免導致
更多無牌旅館的出現。

發展局局長陳茂波昨日發表以〈建造業展望〉為題
的網誌表示，隨着港珠澳大橋、廣深港高速鐵路

等多項大型基建計劃陸續動工，及不少中小型工程項
目正在進行，港府預計未來幾年的工務工程基本開支
每年均會超過700億元。鐵路和私人巿場的建造開支
估計亦維持在一個相當高的水平。他認為，這些投資
不但可以推動經濟發展、創造就業，長遠更可提升香
港的競爭力及推動可持續發展。

規劃設計施工 實施「3S」概念
鑑於建造業對人力的需求非常殷切，陳茂波指，本
港必須從設計和建造方法入手，在工務工程的規劃、
設計和施工上實施「3S」概念，即是標準化（Stan-

dardization）、簡單化（Simplification）和單一綜合元
件（Single integrated element）。
標準化意指優先考慮採用標準化的設計，例如採用同

等間距的柱躉，以提升施工效率。簡單化則是採用精簡
的建造系統和安裝細節，及減少涉及高技術水平要求的
特殊設計。單一綜合元件就如在製造工場先行預製沙井、
樓宇牆身或結構組件，從而減少在工地施工的工序，可
提升工作效率，及克服施工工地狹小的限制。
陳茂波說，使用預製組件是港府重點推廣的建築模

式之一。一來，以工廠模式運作的工場，工作環境較
建築工地安全；二來，機械化或自動化設備預製的組
件，能減少物料損耗和提升產品品質；三來，大量生
產更能降低成本，且供應穩定。

研助業界建鋼筋工場紓壓
考慮到切割和屈曲鋼筋是其中一個人手緊張的工

序，港府正積極研究協助業界在本地建立具規模的鋼
筋預配工場，以紓緩建造工程對勞動力的壓力，既保
障本地就業機會，又節省工場設於境外的運輸成本。

BIM助增生產力 減財務損失
陳茂波續指，「建築資訊模型」（BIM）有助提高

建造業生產力。
BIM能為建築項目
提供多維立體圖像
和實時資訊，使到
在時間、成本、工
序和風險等考慮上
有較佳的決策，減
少施工改動和延誤
造成的財務損失。
再者，BIM也可提
供建築物件的構造
細節，與預製件系
統直接連接，有助生產高準確度的預製件，對改進建
造工序有很大的推動作用。

優化承建商名冊制利接工程
港府於去年底推出數項優化承建商名冊制度的新措施，

包括修訂名冊上各組別承建商投標合約價值上限和財務
要求；接受非政府工程合約相關經驗作為確定名冊上承
建商的資格；另取消24個月的試用期並以承建商的經驗
證明確定承建商的資格等。陳茂波認為，這些措施有利
規模較小的承建商承接更多合適的公共工程。

■陳茂波網誌撰文，倡四方面增
建造業生產競爭力。 資料圖片

■曾俊華指香港同時擁有深厚的內地和國際人脈及政
商網絡。圖為他出席亞洲金融論壇。 網誌圖片


